

An die  
Mitglieder der VGS

Nossen, 30.01.2023

## **Aktuelle Diskussionen und Gespräche mit SMK und LaSuB im Januar 2023**

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

die Diskussionen um die Empfehlungen der Ständigen wissenschaftlichen Kommission der KMK (SWK) zur Abwendung des Lehrermangels (Aufstockung der Lehrerarbeitszeit mit befristeten Arbeitszeitkonten, Reduzierung der Teilzeiten, Hybridunterricht, Erhöhung der Klassengrößen usw.) haben Sie sicherlich zur Kenntnis genommen.

Die Empfehlungen sind nur mittelbar auf Sachsen übertragbar, dennoch zeigen sie eine aus unserer Sicht beunruhigende Sichtweise: Dem Lehrkräftemangel soll hauptsächlich dadurch begegnet werden, dass die vorhandenen Lehrkräfte zusätzlich belastet werden.

Vor dem Hintergrund der immens gestiegenen Anforderungen und Erwartungen an Schule in den letzten Jahrzehnten, die sich keinesfalls in strukturellen Änderungen in den sächsischen Gymnasien (z.B. Etablierung von Assistenzsystemen, Schulsozialarbeit an jedem Gymnasium, Entwicklung von Führungskräften) niedergeschlagen haben, können wir nicht ersehen, wie aus unserem schulischen System weitere Unterrichtsressourcen erwachsen sollen.

Im Vorstand der VGS verfolgen wir die politischen Aussagen und die Entwicklungen aufmerksam und thematisieren diese in den entsprechenden Gesprächsrunden mit dem SMK und dem LaSuB.

Im Januar 2023 führten wir als Vorstand der VGS Gespräche mit dem Staatsminister für Kultus, Herrn Piwarz, mit den Abteilungsleitern im Kultusministerium sowie mit dem Präsidenten des LaSuB, Herrn Berger. Hier haben wir die im Papier der SWK beschriebenen Empfehlungen auch bereits vorwegnehmend hinsichtlich einer Umsetzung in Sachsen diskutiert.

Die Schwerpunkte der Beratung mit dem Staatsminister am 10.01.2023 waren:

1. Die aktuelle Situation an den sächsischen Gymnasien
2. Die derzeitige und zukünftige Personalsituation an den Gymnasien und mögliche Konsequenzen
3. Schulische Budgets

4. Etablierung multiprofessioneller Assistenzsysteme (insbesondere Schulsozialarbeit an allen Gymnasien)
5. Die Situation der Schulleitungen an den Gymnasien (u.a. die Situation der LbschA)

In der Beratung der Abteilungsleiter mit den Vertretern der Schulleitungsverbände am 13.01.2023 wurden folgende Themen behandelt:

1. Assistenzsysteme in Schulen
2. Personalplanung 2023/2024
3. Unterstützung der Schulleitungen
4. Vorbereitung des Schuljahres 2023/2024
5. Möglichkeiten zur Personalgewinnung
6. Sonstige Themen

Im Gespräch mit Herrn Präsidenten Berger am 26.01.2023 thematisierten wir

1. Aktuelle Situation an den Gymnasien
2. Personalausgleichsmaßnahmen vor dem Hintergrund zunehmender Personallücken
3. Erfahrungen aus dem aktuellen Einstellungsverfahren für Lehrkräfte
4. Assistenzen und Schulsozialarbeit am Gymnasium
5. Situation der Schulleitungen

Im Nachgang aller Gesprächsrunden konnten wir übereinstimmend feststellen, dass die Beratungen in sehr konstruktiver und lösungsorientierter Atmosphäre stattfanden.

Um Sie inhaltlich genauer zu informieren, senden wir Ihnen mit jeweiligem Einverständnis der Gesprächspartner im SMK eine ausführlichere Zusammenfassung der Gesprächsinhalte vom 10.01.2023 und 13.01.2023. Im Gespräch mit Herrn Präsidenten Berger wurden die in den SMK-Runden behandelten Themen konkret auf die Umsetzung im Landesamt besprochen und ergaben inhaltlich nichts Abweichendes dazu.

Mit den besten Wünschen und herzlichen Grüßen



Dr. Bert Xylander  
1. Vorsitzender



Heike Palluch  
2. Vorsitzende